

NO.

16

2002. 8 Summer

おてだま

OTEDAMA CLUB IN JAPAN



特集2

お手玉のルーツ
を訪ねて

ポンペイ・パリの旅

4~5



フランス ベルサイユ宮殿



イタリア スペイン広場



韓国 コンギ（お手玉）

特集1 第11回全国お手玉遊び熊本大会開催

2

- 国際交流 6
- 神戸まつり 6
- 新支部紹介 6
- お手玉大使の証タイ国へ 5
- 北条市よりお手玉の会訪問 3
- 常陸国妃殿下華子さまに
お手玉献上 3
- 韓国でお手玉教室聞く 3

第11回全国お手玉遊び熊本大会

～めざせ！お手玉「健康芸術」～

前夜祭

日時 平成14年8月31日(土)
17:30~20:30(要予約)
場所 グランメッセ熊本
コンベンションホール
〒861-2235
熊本県上益城郡益城町福富1010
TEL 096-287-4700

講演会(17:30~)

講演 「健康芸術とお手玉」
講師 日本のお手玉の会会員
医学博士 中原 和彦先生

交流会(18:30~)

大会

日時 平成14年9月1日(日)
9:20~15:30
場所 益城町総合体育館
〒861-2242
熊本県上益城郡益城町木山236
TEL 096-289-2433

開催内容

★競技

・一般的部
団体競
個人競 片手2個ゆり
両手3個ゆり
両手4個ゆり
両手投げ3個(ジャグリング)

・小学生の部

団体競
個人競 片手2個ゆり
両手3個ゆり

※参加料 個人競 500円/種目ごと
団体競 1,000円/1チーム

・(小学生以下は無料)

・入場や見学は無料

○お手玉技能認定審査 初段から6段
認定料 大人 1,000円 小学生 500円

○物産品展示コーナー

○アトラクション
高崎裕士 津軽三味線 他
○オリジナルグッズ販売コーナー

○お手玉教室
○世界と日本のお手玉の展示コーナー
創作和紙人形展示コーナー
○伝承遊びコーナー

問い合わせ先 熊本おじやめの会

第11回全国お手玉遊び熊本実行委員会
〒861-2233 熊本県上益城郡益城町福富1212-1
Tel 096-289-8433 Fax 096-289-8433

第11回を迎えた今年の全国大会は、
「第11回全国お手玉遊び熊本大会」とし
て、熊本県の益城町で開催します。
大会は、9月1日(日)益城町総合体
育館にて開催されます。内容は競技の部
(個人競・団体競)、お手玉技能認定審
査。アトラクションでは昨年の9回記念
大会でも演奏していただきました、津軽
三味線奏者、高崎裕士さんの演奏もあり
ます。

また、8月31日(土)にグランメッセ
で行われる前夜祭では、日本のお手玉の
会顧問、中原和彦先生の「健康芸術とお
手玉」と題した講演があります。講演が
終了後、日本の料理を楽しみながら、交
流会を予定しております。交流会では、
全国から参加の方々と交流を深めていた
だき、また、本部や支部のステージ発表
などがあり、楽しい交流会を予定してお
ります。(要予約)

9月1日の大会当日の入場は無料です。
多数のご参加をお待ちいたしております。

韓国でお手玉教室開く



毎日新聞

2002年(平成14年)6月13日(木曜日)

日本のお手玉の歴史
アーチル
東京お手玉会
お手玉の歴史と文化
アーチル

常陸宮妃殿下華子さまに お手玉献上



6月28日の午後、藤田石根会長がソウル市内の朴智善さん宅を訪問いたしました。幼稚園の先生、お母さん、大学生そして国の文化財の修復作業をしている若いお嬢さんたちの17名の方が集まってくれました。

日本からお手玉の指導者が来るということ、いろいろと準備をされていました。四角の俵型のお手玉の布と、青豆（あずきと同じくらいの豆）がテーブルの上に並べられていきました。日本から持つていつた日本製の柄の裁断布を出すと、「ワアツきれい！」と声を上げて（もちろん韓国語ですが）早速手に

お手玉遊びにかかりました。形は直径15cmほどの粘土を焼いたものです。（表紙の写真）

韓国には「コンギ」といって、お手玉の原型があります。形は直径15cmほどの粘土を焼いたもの

約3時間のお手玉遊び教室の最後は、子供さんも韓国のお手玉遊びにあわせて、お手玉まわしを楽しみました。

参加者のみなさんと再会の約束をして、何度も何度も手を振りながら帰りました。

お手玉遊びをして、お手玉の原型がありまして、お手玉遊びをするのが何よりも好きです。

北条市より 「善應寺 陽だまりの会」のみなさま来訪

平成14年4月5日（金） 11時～12時

日本とインド国交樹立五十周年特別記念イベント
が、去る五月二十四日に東京新宿のヒルトンホテルにて開催されました。

日本文化紹介のステージに先立つて、日本のお手玉の会会員藤田石根が、妃殿下華子さまにお手玉を紙上にいたしました。紫と赤の古布のちりめんを使って、妃殿下のために心を込めて制作したのは、会員の大西妙子さん（新居浜市在住）で

日本文化紹介のステージに先立つて、日本のお手玉の会会員藤田石根が、妃殿下華子さまにお手玉を紙上にいたしました。紫と赤の古布のちりめんを使って、妃殿下のため心を込めて制作したのは、会員の大西妙子さん（新居浜市在住）で

一陽だまりの会のみなさんに見せてあげたい」と日本のお手玉の会へ事前に見学に来られ、熱心に打ち合わせをされて、

四月五日にみなさんの訪問が実現しました。

一時間という限られた時間ではありましたが、日本のお手玉の会へ到着されたみなさんは、最初に世界・日本のお手玉を見学され、それから健康のためのお手玉遊びを体験されました。

日本のお手玉の会へ到着されたみなさんは、最初に世界・日本のお手玉を見学され、それから健康のためのお手玉遊びを体験されました。



はいりました。すぐに手に取って2個ゆりや3個ゆりをされる方も多いれば、「もう随分やつてないから」と他の方のお手玉を見ています。お手玉遊びは、お手玉を握って懐かしい歌が始まると、お手玉を握った手にお手玉をのせたり、お手玉にあわせて懐かしい歌が始まる。お手玉を持っていない方も、お手玉を手に取り、歌にあわせてゆり始めました。お手玉の経験がない男性の方も、歌はござじたつたそうで、とても大きな声で歌っていました。それにあわせてみんながお手玉をゆりました。その元気な歌声は、「日本のお手玉の会」のメンバーもパワーをいたしました。

始めは小さかつた笑いも、だんだん大きくなり、お世話をされている松浦さんも「みんなを連れてきてよかったです」と一緒に楽しんでお帰りになりました。やはりお手玉はみんなを元気にするパワーがあるみたいです。

お手玉のルーツを探る

フランス・イタリアの旅

石塚 豊子



募集したところ、

福岡・東京・神奈
川・広島・松山・
新居浜各地から13

名で参加しました。

2002年5月
27日、新居浜から
フランス集合、最新のサウ
ナ風呂付きの「フェ
リーエ」で船中泊、
各自さまざまな夢
を乗せて出港しま
した。

「日本のお手玉の会」は、平成14年5月
28日～6月3日まで、イタリア・パリへと
10回目の海外遠征になりました。「お手玉
遊びには心のかよう、不思議な魅力があり
ます。日本的心を届けたい手から心へ」を
合い言葉に、世界の人々に、お手玉遊びの
楽しさをアピールしてきました。

以前、藤田会長がイタリアを旅したとき
現地のガイドから、ポンペイにお手玉遊び
の歴史があることを聞き、いろいろな文献
や資料をいたしました。その後、フラン
ス絶対王政の栄光を象徴する華麗な宮殿、
ベルサイユ宮殿と美しいフランス庭園を見
学・官邸広場のルイ14世の像の前、世界の
観光客の前でお手玉遊びの普及の始まり。
子供たちが集まり、お手玉会員と一緒に、
両手・片手での2個ゆり・3個ゆりに挑戦。
パリジェンヌは、ちょっと気取って、子供
を探る放をしよう」ということになり、
今回の事業が計画されました。

段に座り込む観客の前でパフォーマンスを
試みましたが、反応がなくその時は早々に
切り上げました。

30日は終日、自由行動でルーブル美術館
を見学。世界中の人々が見学に訪れていました。
古代オリエント・エジプト・ギリシャ・
フランス等の彫刻、工芸品、絵画等、作品
を全部見学するには、「ヶ月はかかるとい
う美術品の数々、私たちは現地ガイドの
「モチリザ」「ミロのビーナス」「サモトラ
ケのニケ」の本物に正面を見て感動しまし
た。

もうひとつ素晴らしいと感じたことは、
入場料がわずか3ユーロです。アイスクリー
ム・お茶・コーヒー一杯分の値段で、世界
の美術に触ることができます。小中学生
がたくさん、学期末で見学に訪れていました。
また、館内で名作の模写をしている絵
描きさんもいました。世界の美術の数々が
生活に寄着しているフランスの文化がうら
やましく思いました。

話は変わりますが、何を思ったか、みんな
で地下鉄に乗つて帰ることになりました。

フランス語は、「ボンジョールノ」、「」
以外は、何も話せません。五感を頼りに逆
方向に歩つたり、下つたり、たくさん歩い
たり、疲れました。でもこの珍道中、とても
楽しくいろいろな事があり、よい思い出
になりました。そうそう、地下鉄の中では
なりました。

こんな事がありました。一人の黒人の子供
がお母さんに叱られて、大泣きをしていま
した。間に座っていた会員の一人が、お手
玉を取り出し、ゆり出すと途端に泣き止み、
目を輝かせて笑い出しました。私たちもそ
の子の笑顔を見ていると、しばし疲れを忘
れていきました。お手玉の魅力はすばらしい
と、この時改めて思いました。

その後、パリ市内の観光地めぐらしが、とにかく人
が多く、お手玉を披露する余地なしといつ
たところです。

帰りは、陽気なイタリア青年の運転する
タクシーで、片言のイタリア語と英語で笑
いを搔き散らしながら、ホテルまで帰つて
まいりました。(笑)しませてくれたハンサ
ムホールにチップを倍額払った人もいました。

この日の夜は、カンツォネを楽しみながらイタリア料理をということで案内されたのは、昔喫茶だったというレストランでした。それらしい雰囲気のレストランです。イタリア料理は、パスタが山のように大きめ、味はますますといったところでしょ
か。しかし、その後が大変です。ギターの音色とともにカンツォネの歌詞に合わせて、フランソワもマンボともつかない、

そこで、是非、この10周年を記念して、
お手玉遊びの普及を重ねて「お手玉のル
ーツを探る旅」になりました。

福岡・東京・神奈
川・広島・松山・
新居浜各地から13
名で参加しました。
2002年5月
27日、新居浜から
フランス集合、最新のサウ
ナ風呂付きの「フェ
リーエ」で船中泊、
各自さまざまな夢
を乗せて出港しま
した。

28日、伊丹空港からビジネスクラスのフ
ライトで成田空港に到着、他県の皆様と合
流、東京から2時間20分かけてパリに到着。
29日の午前中は、パリ市内の観光をし、
昼食にはエスカルゴの前菜で始まるフラン
ス料理をいたしました。その後、フラン
ス絶対王政の栄光を象徴する華麗な宮殿、
ベルサイユ宮殿と美しいフランス庭園を見
学・官邸広場のルイ14世の像の前、世界の
観光客の前でお手玉遊びの普及の始まり。
子供たちが集まり、お手玉会員と一緒に、
両手・片手での2個ゆり・3個ゆりに挑戦。
パリジェンヌは、ちょっと気取って、子供
を探る放をしよう」ということになり、
今回の事業が計画されました。

そこで、是非、この10周年を記念して、
お手玉遊びの普及を重ねて「お手玉のル
ーツを探る旅」になりました。

その夜は、パリムシユ(セース川で一

楽しい楽しいお手玉踊りが始まりました。

「日本のお手玉の会」の10周年の集大成で
しようか?ビデオカメラを持参しなかつた
ことが悔やまれます。

ともあれ長い一日が終わりました。

6月1日はいよいよお目当てのポンペイに

到着、日本に二年間留学したことがあると
いう日本語がペラペラの現地ガイド「カト
チャヤ」に案内してもらいました。

紀元79年にベスビアス火山の大爆発で、
一日にして歴史から消え去り、発掘により
現代に蘇った古代都市ポンペイの遺跡です。

「ポンペイ」という映画のシーンを思い出
しながら案内を聞いていました。その遺跡
の中に当時人金持ちジエリウス、ボリビュ
ス家の各室の壁面にお手玉をする人が描か
れていました。また、その横の壁にはお手
玉の神様(天使が両手を広げてお手玉)が描
かれています。お手玉は当時單なるあそ



お手玉の壁画(イタリア・ポンペイ)

びとしてだけではなく、何かほかの意味を
持っていたのかもしれないなどと思つてしましました。

2000年も昔の人々の生活に触れ、タ
イムスリップしたような感動を覚えました。
その後、世界三大美港のひとつとして知ら
れるボリを見学し、ボジリボの丘からベ
スピアス火山が一望できました。すばらし
い一日でした。来て良かったという思いで
いっぱいでした。

6月2日はのんびりと朝食をとり、さま
ざまな思いを後に、いろいろなお土産をいっ
ぱい持つて帰路に着きました。

一路日本へ。乗物の中ではみんな眼
力姫です。お疲れ様でした。

実戦してくた
さつの方々、お世話してくださつの方々に
深く感謝申しあげます。ありがとうございました。

楽しい楽しいお手玉踊りが始まりました。

「日本のお手玉の会」の10周年の集大成で
しようか?ビデオカメラを持參しなかつた
ことが悔やまれます。

ともあれ長い一日が終わりました。

6月1日はいよいよお目当てのポンペイに

到着、日本に二年間留学したことがあると
いう日本語がペラペラの現地ガイド「カト
チャヤ」に案内してもらいました。

紀元79年にベスビアス火山の大爆発で、
一日にして歴史から消え去り、発掘により
現代に蘇った古代都市ポンペイの遺跡です。

「ポンペイ」という映画のシーンを思い出
しながら案内を聞いていました。その遺跡
の中に当時人金持ちジエリウス、ボリビュ
ス家の各室の壁面にお手玉をする人が描か
れていました。また、その横の壁にはお手
玉の神様(天使が両手を広げてお手玉)が描
かれています。お手玉は当時單なるあそ

タイ国、東北部の幼稚園から中学の「バ
チヤン校」に、奨学金や図書などの援助を

直接手元に届ける活動をする「バーチヤン
会」があるそうです。愛知県にお住まいの

塚田さんは、その活動のいつかんで、タイ
をして欲しいとの要請で、これまでに三回

タイ国へ行かれたそうです。

ところが、全てのミシンが修理不能で機
能せず、そんな中、塚田さんが思い立つた
のがお手玉作りだったそうです。タイでは
お手玉作りはただの遊びとして受け止めら
れ、いろいろとご苦労があつたようですが、
今ではお手玉作り指導の要請がくるまでにな
つたそうです。

そんな塚田さんから一本の電話が入りま
した。現在お手玉作りができる生徒に、指
導を任せ、裁断や柄使いを教えて、お手玉
による自信と自立の感動を知つてもらい、
その感動を下級生に伝えて欲しいという意
味を込めて、「感謝状」を送りたいので、
会から発行していただけませんか?といふ
ご依頼でした。

これまで感謝状をお送りした事はありま
せんでしたが、お伺いしたお話をや、いただ
いたお写真を拝見すると、感謝状のよう
なもので贈みになるのであればと思い、また、
これからもお手玉の楽しさを伝えていくつ
てお手玉作りを伝えていくつてお手玉作りを

定です。

塚田さんはたくさんのお手玉と裁縫道具
を持って、タイ国でのお手玉遊びを楽し
に、七月三十日に四度目のタイ国へご出発
されるそうです。

タイ国でもお手玉遊びで笑顔の輪が広が
ていくことを、期待しております。

【お手玉大使】タイ国への証



第四回 タイ国でお手玉を作っている所

支部18号

「豊岡市港地区お手玉の会」誕生

平成一四年五月二十日、神戸県民会館にて支部認定式を行いました。神戸まつりに参加した後、藤田石根会長より代表者の中嶋則子さんに、支部認定証が渡されました。その後、参加メンバーの一五名で、「お手玉教室」を開催しました。参加者は、近辺の大坂や西宮から五〇名で、基本の実技からコミュニケーション遊びまで、約二時間の講習を受け、「地域での仲間の輪を広げて、健 康で生きがいのある生活をおくります」と、元気いっぱいでした。



豊岡支部認定式



支部情報

★ 広島支部がこの度二つに増えました。従来の「ひろしまお手玉の会」と「広島安佐北区お手玉の会」になりました。広島はとてもお手玉への関心が広がっています。公民館・小学校・児童館・国際交流と指導者研修等にも力を入れています。

ひろしまお手玉の会

会長 小田 寧之
広島安佐北区お手玉の会
会長 森下 恵子

商店街の夏祭りのイベントに参加しました。八月の三・四日の世田谷区民祭には、メンバー全員で取り組むとか…。今後の広がりが楽しみです。

東京お手玉の会

会長 楊 喜久子

楊坤（ヤン・クン）様は、国際交流員として、中国から愛媛県に派遣されている方です。いろいろと中国の文化についてお話を伺ったので、お札にお手玉と写真絵本「お手玉」をプレゼントしました。それに対していただいたお札状をご紹介させていただきます。

日本のお手玉の会 稲葉

五月より、「東京お手玉の会」と名称を変えて新たな出発をいたしました。会長も小泉珠子さんより、飯田喜久子さんにバトンタッチされ、今後も活動に意欲を燃やしています。

五月二十五日には、東京自由が丘の

神戸まつりに参加

五月二十日、第三回神戸まつりが開催されました。神戸お手玉の会を中心とした、豊岡市港地区お手玉の会・本部からも応援出場しました。

朝六時、新居浜出発の時は大きな雨でどうなることか?と心配でしたが……。二時間四十分钟で、神戸の中央公民館に到着。その時にはすっかり雨も止み、陽光が見え見えました。

青い山脈の演舞になると、沿道より大きな拍手がありました。よかつたヨ!と、終わった時には握手を求められる程でした。

北村義雄さんの指導のもと、リハーサルをしていました。



発行・編集

日本のお手玉の会 会報編集委員会

〒792-0811 愛媛県新居浜市庄内町1-13-14



TEL/0897-36-0600 FAX/0897-36-0644

E-mail: tamachan@otedama.shikoku.ne.jp

ホームページ

<http://www.shikoku.ne.jp/otedama/>